

"Colombia: Indígenas de Antioquia bajo la amenaza extractivista", *Servicios en Comunicación Intercultural Servindi*, Lima, Perú, 07 de noviembre de 2012.

Consultado en:

<http://servindi.org/actualidad/76218>

Fecha de consulta: 14/12/2012.



Servindi, 7 de noviembre, 2012.- Más de treinta mil indígenas reunidos en 48 resguardos en el departamento de Antioquía están condenados a desaparecer de prosperar la iniciativa de las grandes mineras de ocupar sus territorios con la anuencia del gobierno que no reconoce el derecho legítimo a la consulta.

El impacto de la minería a gran escala fue uno de los temas del XI Festival Internacional de Cine y Video de los Pueblos Indígenas en Medellín, donde se trató la situación de Antioquía, departamento con más de seis millones de hectáreas y sobre las que se ha solicitado en concesión más del 80 por ciento.

El festival lo organizó la Coordinación de Cine y Comunicación Indígena (CLACPI) y la Organización Indígena de Antioquia (AOI) del que forma parte Hernán Posada, cuyas

declaraciones concedidas a Mapuexpress tras en encuentro -la primera semana de octubre- nos sirve para adentrarnos en la realidad de Antioquia.

Según el [Catastro Minero Colombiano](#), de las 323.357 hectáreas de resguardo indígena que posee el departamento el 23 por ciento cuenta con Títulos Mineros Concedidos (75.288 has.), la mayoría de ellos a Anglogold Ashanti Colombia S.A. (50.952 has.).

Consulta previa desvirtuada

Anglogold Ashanti Colombia S.A. es uno de los mayores productores de oro en el mundo. Actualmente es cuestionada por el proyecto La Colosa, presentada como uno de los yacimientos de oro más grandes del mundo, que hará uso de enormes cantidades de agua en Cajamarca, en el departamento de Tolima.

En el país en materia de industrias extractivas aparentemente todo está ajustado al derecho internacional. Sin embargo, sostuvo que la consulta es una farsa porque las comunidades están condenadas a decir que sí.

Es una negociación en la lógica del capitalismo, es “cuanta plata quieren”, esas son las negociaciones que proponen las empresas y que propone el Estado, indicó. Colombia a través de la Ley 21 de 1991 ratificó el Convenio 169 sobre Pueblos Indígenas y Tribales de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

En Antioquia viven indígenas embera dóbida, embera chami, embera katio, tule y senú.

Mientras cerca del 25 por ciento de los territorios de Antioquia cuenta con Títulos Mineros Concedidos, existe un 55 por ciento que aguarda pasar a esta categoría. Actualmente 25 de los 48 resguardos se están viendo afectados por los TMC.

El conflicto armado

Según el representante de la OIA se hace cada vez más evidente el vínculo que han tenido las empresas multinacionales con el conflicto armado. En Colombia hubo zonas en las que

se instalaron grupos paramilitares en donde no hubo presencia de guerrillas pero sí de población indígena, negra y campesina.

Todos estas poblaciones fueron desplazados hace unas dos décadas y con el tiempo en esas zonas se han instalado megaproyectos energéticos, se ha descubierto petrolero, palma africana y existe producción de caña de azúcar para etanol.

“Y uno dice, o fueron muy oportunistas o las cosas fueron planificadas. Es obvio que hablamos de empresas muy grandes que planifican su actuación en el territorio, entonces es muy difícil no suponer que allí hubo un vínculo”, afirmó Posada.

Sostiene en este sentido que existen evidencias de vínculos de algunas empresas con acciones de violación de derechos humanos. Recordó que una de las empresas más grandes que tiene concesiones en el país es AngloGold Ashanti Colombia S.A. sobre la que siempre existen sospechas de haber establecido este tipo de vínculos.

La situación de la mujer indígena

En otro momento el líder indígena destacó la importancia de generar debates en torno al papel de la mujer indígena y es en este tema que la Organización Indígena de Antioquía (OAI) viene impulsando dentro de su política de la equidad de género.

Reconoció asimismo que ellas han sido claves en el proceso de resistencia. “Nosotros no podemos ocultar una realidad, las mujeres indígenas al igual que en casi todos los sectores de la sociedad todavía tienen niveles altos de marginación”.

Ya desde hace unos diez años la OIA viene impulsando dentro de su política el tema de la equidad de género. No se logra que las mujeres opinen y ocupan cargos directivos de la comunidad aunque aún todavía el peso de las decisiones cae en los varones, finalizó.

Así como AngloGold Ashanti, otras empresas mineras que generan temor sobre sectores de la población son Medoro, Gran Colombia Gold, Eco Oro, BHP Billiton, Xstrata y Anglo American.